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Техническое 
перевооружение: 
современные экологичные 
машины для городского 
хозяйства

Непосредственный, живой, 
экспериментальный: 
Братскому 
драматическому театру – 
35 лет!

Как полсотни работниц 
ресторана «Падун» ездили 
в 1968 году в Москву 
на всесоюзный 
конкурс

Электронные версии газет «Огни Ангары» и «Братские вести» на городском сайте bratsk-city.ru

– Какой настрой на Олимпи-
аду?

– Только вперёд! К Олимпиаде 
каждый спортсмен готовится 
всю жизнь. Это шанс, который 
выпадает не всегда и не всем. 
Конечно, ощущаю волнение. Я 
уже заработала определённый 
статус, и это – ещё один фактор 
тревоги. На Олимпиаде каждый 
показывает, что своё место он 
заработал не случайно. 

– Есть ли у вас в запасе инте-
ресная история, связанная со 
спортом, которую вы ещё не рас-
сказывали? 

– В свой первый год в составе 
сборной страны, в 2010 году, мы 
поехали на соревнования в Чехию 
вместе с руководителем школы 
дзюдо Николаем Алексеевичем 
Егоровым. После победы в пер-
вой схватке я пошла в разминоч-
ный зал, чтобы подготовиться к 

следующей. В какой-то момент 
мне на голову падает железная 
балка, на которой висит реклама. 
В то время я была очень стес-
нительная, всё-таки первый год 
в сборной, всё для меня ново, и 
поэтому никому не сообщила. 
Уже на татами понимаю, что дело 
плохо. В этот момент ко мне под-
бегает один из тренеров, ведёт 
к врачу. Рану перевязали. И вот 
уже меня зовут на следующую 
схватку. Николай Алексеевич всё 
это время находился на трибуне 
и не знал, что со мной что-то 
случилось. Он потом рассказы-
вал, как сильно испугался и не 
мог понять, что могло со мной 
произойти в тренировочном зале 
за такое короткое время. Тем не 
менее, в тех соревнованиях я за-
няла первое место. 

– Был ли у вас опыт борьбы со 
спортсменами-мужчинами? 

– Да, но это было больше по-
хоже на эксперимент. Однажды, 
по моей просьбе, Николай Алек-
сеевич поставил меня бороться 
с мальчиками на местных со-
ревнованиях в «Спартаке». Это 
было в день моего рождения. С 
ними бороться намного тяжелее, 
они физически более развиты и 
ловчее. Но мне очень хотелось 
доказать, что девочки ничем не 
хуже. В итоге я заняла третье 
место.

– Как часто удаётся бывать 
дома?

– Раз в полтора месяца при-
езжаю на три-пять дней. Я уже 
привыкла к этому режиму, но всё 
равно очень скучаю по родным, 
друзьям, тренеру. Город за это 
время тоже меняется. В этот раз 
моё внимание привлекли ледяные 
скульп туры возле главной ёлки, 

очень красивые, с подсветкой. К 
тому же иногда хочется сменить 
обстановку. Сейчас, в условиях 
карантина, время, проведённое на 
сборах, увеличилось: нам запре-
щено выезжать в город, и поэтому 
мы всегда находимся на трениро-
вочной базе. Это очень тяжело.

– Братск – город небольшой, но 
традиционно сильный в спорте. 
В чём секрет наших спортсме-
нов?

– Братчане – закалённые люди. 
В Сибири условия жизни суровые, 
зимы холодные, мы адаптиро-
вались, привыкли к этому. Так 
сформировался наш особенный 
сибирский характер. Вот он-то и 
помогает нам в достижении всё 
новых и новых высот!
Беседовала Светлана МИРОШИНА

ДОРОГИЕ
ЖЕНЩИНЫ!

От всей души поздравляю 
вас с чудесным весенним 
праздником – Международ-
ным женским днем!

Это замечательный день 
добра, нежности и красоты, 
светлых надежд и радости, 
посвящённый нашим род-
ным, любимым и самым 
дорогим женщинам. Вы – 
олицетворение чуткости, 
терпения и понимания, ис-
точник вдохновения. Наши 
стремления, достижения, 
надежды – всё для вас и 
ради вас.

Позвольте выразить слова 
восхищения вашим удиви-
тельным обаянием и жиз-
ненной энергией, талантом 
создавать домашний уют, 
растить и воспитывать де-
тей, дарить окружающим 
душевное тепло. Будьте 
всегда благополучны дома 
и успешны на работе.

Глубокого уважения заслу-
живает вклад наших жен-
щин в социально-экономи-
ческое развитие Иркутской 
области и общественную 
жизнь региона.

Желаю вам доброго здо-
ровья, благополучия, счастья 
и праздничного настроения! 
Будьте всегда любимы!

Губернатор 
Иркутской области

Игорь КОБЗЕВ

ЗАЗА  ПОБЕДОЙ!ПОБЕДОЙ!

В восемь лет мама привела её к талантливому 
тренеру Наталье Степановне Дору. Уже через год                                 
Ирина выступала на соревнованиях. Это был 
ежегодный турнир в честь 8 Марта на призы 
Натальи Дору. «Я проиграла девочке, с которой 
занималась в паре у тренера, и заняла второе 
место», – вспоминает чемпионка. Так началась 
яркая спортивная карьера нашей замечательной 
Ирины Долговой. 

ПРОСЛАВЛЕННАЯ БРАТСКАЯ ДЗЮДОИСТКА ИРИНА ДОЛГОВА БУДЕТ ПРЕДСТАВЛЯТЬ 
РОССИЮ НА ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В ТОКИО

8 января 2016 года Владимир 
Путин провёл в Сочи 
тренировку для российских 
дзюдоистов, в числе которых 
была и наша Ирина

Запись:
gosuslugi.ru
кврачу38.рф

Вакцинация от COVID-19Северная столица
VI областной VI областной 

женский женский 
форумфорум

 в Братске в Братске

Стр. 4-5

Масленичные гулянья
7 марта7 марта
У администрации Бикея: 12-00У администрации Бикея: 12-00
Территория БрГУ: 12-30Территория БрГУ: 12-30
13 марта13 марта
Ангарская деревня: 12-00 – 15-00 Ангарская деревня: 12-00 – 15-00 
14 марта14 марта
ТКЦ «Братск-АРТ»: 12-00 – 15-00 ТКЦ «Братск-АРТ»: 12-00 – 15-00 
У клуба Порожского: 13-00У клуба Порожского: 13-00
Сквер 45 квартала: 12-00Сквер 45 квартала: 12-00

ГБ №1: 216-970
ГБ №2: 216-000

ГБ №3: 216-040
ГБ №5: 216-640
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СЕГОДНЯ В БРАТСКЕ

Напомним, проект предполагает создание 
общегородского парка для отдыха горожан в 
прибрежной части города площадью 100 га. 
Концепция включает в себя обустройство на-
бережной, сети пешеходных и туристических 
дорожек, размещение малых архитектурных 
форм, спортивных и детских площадок, пло-

щадок для отдыха, а также благоустройство 
центральной аллеи с фонтаном и подготовку 
территории для привлечения инвесторов. 

Как считает председатель комитета по гра-
достроительству Андрей Бакшеев, в первую 
очередь необходимо построить центральную 
аллею парка, подвести к ней инженерные 

Городской Совет ветеранов и Совет старейшин города от всего сердца поздравляют вас с чудесным 
праздником – праздником весны, женской красоты и очарования, вдохновения и радости! Восхищаемся 
вашим оптимизмом, позитивным настроением, высочайшей ответственностью! Пусть мир для вас ста-
нет краше! Здоровья вам крепкого, счастья и удачи во всём, любви, мира, согласия, благополучия вам и 
вашим семьям, молодости и активных лет жизни! Пусть весна даст вам новые силы, надежды, принесёт 
радость, а женское очарование никогда не покидает Вас!

Председатель городского Совета  ветеранов                         Сергей АГАФОНОВ
Председатель Совета старейшин                          Алла БЕСПАЛОВА  

УВАЖАЕМЫЕ БРАТЧАНКИ!  
ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ!

От имени депутатов Думы города 
Братска седьмого созыва поздравляю вас 
с праздником весны, любви и нежности – 
Международным женским днём!

Не случайно 8 Марта мы празднуем в 
первые дни весны. Ведь именно этот день 
символизирует весеннее тепло, появление 
первых цветов и солнечного настроения, 
предвкушение новых перемен и незабываемых встреч. Это не 
просто добрый праздник, а дань уважения каждой женщине. Во 
все времена представительницы прекрасного пола считались 
олицетворением нежности и обаяния, воплощением чуткости, 
мудрости и милосердия. Женщина, словно природа, каждый день 
дарит жизнь и несет в себе созидательную энергию. 

В нашей истории есть немало примеров, когда красота, отзыв-
чивость и душевная теплота женщин меняли ход её событий. И 
сегодня женщины блистают во всех сферах, будь то карьера, семья 
или дом. И за какое бы дело не принимались, всегда остаются на-
стоящими женщинами – прекрасными и великодушными. Именно 
это восхищает мужчин и вдохновляет мир на созидание!

8 Марта – день, когда родные и близкие окружают особой за-
ботой, и улыбок в нашей жизни становится гораздо больше. 

Милые женщины, с началом весны пусть в вашу жизнь ворвётся 
ветер светлых перемен, который исполнит все самые заветные 
мечты и желания! 

От всей души желаю крепкого здоровья, счастья и благополучия, 
мира, наполненного нежностью и любовью! Встречайтесь каждый 
день с радостью и оптимизмом, с блеском в глазах осуществляйте 
задуманные планы, оставайтесь всегда цветущими, молодыми и 
любимыми! 

Председатель Думы города Братска                   Лариса ПАВЛОВА

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

КАКИМ БЫТЬ ПАРКУ 
ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ?
Необходимость реализации проекта обозначил в своем 
ежегодном послании мэр Братска Сергей Серебренников.                                                                
По поручению губернатора Приангарья Игоря Кобзева вопрос 
обсуждался на совещании с участием руководителя службы 
архитектуры Иркутской области Екатерины Протасовой                                                               
и представителей администрации Братска.

ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ!
Сердечно поздравляю вас с прекрасным 

весенним праздником – Международным 
женским днем 8 Марта!

Этот замечательный, наполненный душев-
ным теплом день всегда отмечен искренней 
любовью и уважением к прекрасной половине 
человечества. Во все времена женщина была 
и остаётся воплощением жизни, источником 
доброты и вдохновения. Вера и любовь на-
ших матерей, жён, сестёр, дочерей стала той 
силой, которая помогает нам преодолевать жизненные трудности.

Сегодня в Братске живут и работают более 120 тысяч женщин, 
которые вносят в политику и общественную жизнь особый взгляд 
на существующие проблемы, новые подходы и решения. Развитие 
города, социальных институтов – всё это стало сферой активной 
женской деятельности. Спасибо вам за тепло и уют в нашем общем 
доме – Братске!

С особым уважением братчане относятся к героическому по-
колению наших женщин – ветеранов, кто наравне 

с мужчинами вынес на своих хрупких плечах 
непомерную тяжесть Великой Отечественной 
войны и строил наш легендарный город. Ваш 
подвиг не имеет себе равных в истории, а без-

граничная благодарность за него будет жить 
в наших сердцах!

От всей души желаю вам, милые 
женщины, чтобы ваша жизнь была на-

полнена радостью и вниманием дорогих 
и любящих людей! Пусть праздник 8 

Марта подарит вам как можно боль-
ше улыбок и цветов! Крепкого вам 
здоровья, счастья и любви на долгие-

долгие годы!
Мэр города Братска                        Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ПОРЯДОК

В 2020 году на территории 
города на 6,6% снизилось ко-
личество преступлений, со-
вершенных в общественных 
местах и на улице. Сократилось 
число грабежей, краж и случа-
ев неправомерного завладе-
ния автотранспортом. Об этом 
стало известно на заседании 
межведомственной комиссии 
по профилактике правонару-
шений. Охрану общественного 
порядка, наряду с сотрудниками 
полиции, осуществляют сотруд-
ники Росгвардии и члены до-
бровольной народной дружины 
«Металлург». На постоянной 
основе организуются практи-
ческие учебно-тренировочные 
мероприятия по задержанию 
преступников. Используются 
аппаратно-программный ком-
плекс «Безопасный город», он-
лайн-мониторинга оперативной 
обстановки в местах массового 
пребывания граждан.

НА ЧЕТЫРЕ РУБЛЯ 
ДЕШЕВЛЕ

Пассажиры муниципальных 
автобусов и троллейбусов в 
Братске с 1 марта по 30 июня 
при оплате проезда бескон-
тактными банковскими карта-
ми платежной системы «МИР» 
любых банков, получают скид-
ку в размере 4 руб., независимо 
от стоимости проезда. Акция 
проводится при поддержке 
Правительства Иркутской об-
ласти. Организаторы отмеча-
ют: в связи с тем, что в настоя-
щее время на карты платежной 
системы «МИР» осуществля-
ются перечисления гражданам 
заработной платы, пенсий, 
социальных выплат, стипендий 
и прочих выплат данная акция 
будет иметь спрос среди насе-
ления. «Данная акция позволит 
жителям города Братска сэко-
номить денежные средства, к 
тому же расплачиваться картой 
за проезд очень удобно. Все 
муниципальные троллейбусы 
и автобусы оснащены вали-
даторами – специальными 
устройствами для приёма бес-
контактной оплаты», – сказал 
председатель комитета про-
мышленности и транспорта 
Юрий Бак. 

СФОРМИРОВАН 
ПЕДКЛАСС

Занятия профориентирован-
ного педагогического класса 
проходят в школах №37, №20, 
БрГУ и педколледже. Програм-
ма рассчитана на 34 часа по 
пяти разделам: «Мир профес-
сий и место педагогической 
деятельности в нем», «Психо-
лого-педагогические основы 
профессии», «Мастерство об-
учения и воспитания детей», 
«Современный учитель-какой 
он?». У каждого школьника 
есть зачетная книжка, в конце 
курса выпускники получат 
сертификат о прохождении 
обучения. Занятия дают стар-
шеклассникам базовую пси-
холого-педагогическую под-
готовку, формируют основу 
для сознательного управления 
своим развитием, помогают 
усвоить практические приемы 
и способы самокоррекции 
и самосовершенствования. 
В отличие от традиционных 
методов обучения занятия 
направлены на развитие ком-
муникативных умений, освое-
ние навыков межличностного 
взаимодействия. Набор в класс 
продолжается.  Подробную 
информацию можно узнать по 
тел.: 46-96-29.

ДОРОГИЕ НАШИ ЖЕНЩИНЫ!ДОРОГИЕ НАШИ ЖЕНЩИНЫ!

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ

коммуникации и сформировать земельные 
участки, чтобы привлечь потенциальных ин-
весторов для размещения кафе, ресторанов и 
других объектов для отдыха и досуга. В сле-
дующем году на территории будущего парка 
планируется начать строительство аквапарка. 
Инвестору уже выделен земельный участок, 
и сейчас ведутся проектно-изыскательские 
работы.

– Благоустройство такого крупного объ-
екта, как парк Тысячелетия, представляет 
собой комплекс различных мероприятий, 
которые необходимо реализовывать по-
этапно, – сказала Екатерина Протасова. – В 
ходе реализации того или иного этапа можно 
будет рассчитывать на региональную и феде-
ральную субсидию. 

Екатерина Протасова рассказала о регио-
нальных и федеральных программах, участие 
в которых поможет получить финансирова-
ние. Кроме этого, концепцию парка можно 
представить на градостроительном совете 
при губернаторе Иркутской области – это 
ещё одна возможность получить содействие 
в реализации проекта. 

Принято решение о подготовке перечня 
мероприятий по реализации с разбивкой на 
задачи, сроки и этапы с указанием возможных 
источников финансирования. Консультацион-
ную помощь окажет областное учреждение 
«Центр компетенций», которое занимается 
подготовкой методических рекомендаций 
по благоустройству территорий в Иркутской 
области. 

Взаимодействие администрации города 
Братска и службы архитектуры Иркутской 
области по дальнейшей реализации проекта 
городского парка будет продолжено. 
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СЕГОДНЯ В БРАТСКЕ

На занятия уже записались почти 200 
школьников. С ними будут работать два тре-
нера. В дальнейшем руководство учреждения 
планирует организовывать на базе клуба 
соревнования по шахматам разного уровня. 

– Шахматы – это зарядка для ума, которая 
сегодня особенно необходима подрастаю-
щему поколению, – рассказала директор 
школы Валентина Полымская. – Эта игра 
учит думать, а также развивает усидчивость и 
дисциплинированность. Благодаря шахматам 
дети учатся проигрывать и не отчаиваться, 
а учиться на собственном и чужом опыте. 

Мы не ожидали, что 
клуб заинтересует 
так много школьни-
ков. В день открытия 
ученики 8-10 классов 
играли до конца за-
нятий. Надеемся, что 
их интерес к шахматам со временем будет 
только крепнуть. 

Открытие клуба стало возможно благо-
даря спонсорскому участию градообразу-
ющего предприятия «Транснефть-Восток», а 
также за счёт собственных средств учреж-

ОБРАЗОВАНИЕ

ШАХМАТНЫЙ БУМ В ЭНЕРГЕТИКЕ

В нашем городе социально ориентирован-
ные некоммерческие организации консуль-
тируют по правовым вопросам, помогают 
рассказать о себе в СМИ, выделяют помеще-
ния, предоставляют субсидии, организуют 
грантовые конкурсы. 

Так, в 2020 году из бюджета Братска были 
предоставлены гранты на 3,7 млн руб. Их по-

лучили ветеранские и молодёжные организа-
ции, общественные объединения инвалидов. 
В итоге более 19 тыс. братчан приняли уча-
стие в информационных, культурно-досуговых 
и спортивных мероприятиях. 

10 социально ориентированных НКО полу-
чили в 2020 году муниципальные субсидии на 
общую сумму 300 тыс. руб.: благотворитель-

ный фонд «Единство», 
дошкольная образова-
тельная организация 
«Теремок», молодёж-
ный туристическо-
краеведческий клуб 
«Сталкер», организа-
ция инвалидов по зре-
нию и общему забо-
леванию «Оптимист», 
организация воинов-
интернационалистов 
и участников боевых 
действий,  федера -
ция «Киокусинкай», 
местные подразделе-
ния Всероссийского 
общества инвалидов, 
региональные подраз-

ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО

СКОЛЬКО В БРАТСКЕ НКО?
285! И деятельность их охватывает практически все сферы 
городской жизни: спорт, благотворительность, защита прав 
инвалидов, ветеранское движение, военно-патриотическое 
воспитание, охрана правопорядка, национальные культуры, 
краеведение, защита животных. 27 февраля отмечался 
Международный день некоммерческих организаций. 

деления Всероссийского общества глухих и 
Всероссийского общества слепых. 

За счет субсидий были организованы вы-
ставка детских рисунков, шахматно-шашеч-
ные турниры, праздничные акции, поездка 
поискового отряда в Ленинградскую область 
на поиск незахороненных бойцов. Всего в 
мероприятиях приняли участие более четырёх 
тысяч горожан. 

Ещё одно важное направление – укрепле-
ние межнационального и межконфессио-
нального согласия. В прошлом году успешно 
прошли праздники Рождество Христово, Кре-
щение Господне, народные гулянья «Широкая 
масленица». Городские власти помогли в 
организации онлайн-трансляции пасхального 
богослужения. В Центре общественных объ-
единений Братска с участием воспитанников 
детсадов провели праздник, посвящённый 
Международному дню родного языка. В сен-
тябре состоялась выставка национально-куль-
турных центров города, а в ноябре в режиме 
онлайн прошли мероприятия, посвящённые 
Дню народного единства. 

– Город оказывает НКО постоянную под-
держку. Несколько лет успешно действует 
грантовый конкурс Президента России. И 
братчане принимают в нём активное участие. 
Если в 2019 году победителями престижно-
го конкурса стали четыре братские органи-
зации, то в 2020 году – уже семь. Поздрав-
ляю всех участников общественных объ-
единений с праздником и желаю дальней-
шего развития, – сказал мэр Братска Сергей 
Серебренников на встрече с общественными 
объединениями. 

– Техника, работающая на газомоторном топливе, приобретается 
в рамках региональной программы газификации, – рассказала заме-
ститель председателя комитета ЖКХ Наталья Торхова. – Проведена 
большая работа с потенциальными поставщиками, посмотрели наи-
более оптимальные варианты по цене-качеству. В настоящее время 
начинаем конкурсные процедуры на поставку техники. 

Затраты составят 66,2 млн руб., в том числе почти 57,1 млн – сред-
ства областного бюджета, софинансирование из городской казны 
– 9,3 млн. Техника пополнит парк муниципальных предприятий 

– МБУ «Дорожная служба г. Братска» и МП «Дирекция городской 
инфраструктуры» (Водоканал). 

Техническое перевооружение муниципальных предприятий и га-
зификация – важные направления работы городской власти. В 2019 
году приобрели семь единиц коммунальной техники, работающих 
на газе: четыре автоцистерны, два самосвала и ассенизаторскую 
машину. Ранее для работы в отрасли ЖКХ  был приобретён газомо-
торный КамАЗ.

ЭКОЛОГИЧНАЯ ТЕХНИКА 
ДЛЯ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

ЖКХ

Уже в этом году планируется приобрести бортовой 
автомобиль с крановой установкой, передвижные 
мастерские для ремонта сетей водоотведения и 
водоснабжения, седельный тягач с полуприцепом, 
три машины по содержанию дорог и одну –                                 
по содержанию пешеходных тротуаров.

В школе № 45 открылся современный шахматный 
клуб «Дебют». Для проведения занятий 
приобретены 14 столов с шахматными досками, 
мультимедийная техника (проектор и экран                                                                                                         
для организации видеоуроков и наглядного 
разбора комбинаций), учебники и пособия, 
обучающие игры. 

дения. Занятия для учащихся школы с 1 по 
10 класс начнутся в марте. Это не первый 
проект по внедрению новых стандартов 
обучения в школе № 45. В марте прошлого 
года при поддержке нефтяников был от-
крыт кабинет робототехники. 

ОТКРЫЛИСЬ                                        
БИБЛИОТЕКИ

Учреждения возобновили 
работу в обычном режиме. 
Выбрать книгу теперь можно 
лично при посещении люби-
мой библиотеки. Напомним, в 
Братске работают 11 библио-
тек. Они расположены во всех 
районах города. Сегодня их 
книжный фонд насчитывает 
почти 435 тыс. экземпляров. 
Самое старое издание – сбор-
ник молитв Псалтырь (середина 
XIX века) – хранится в Библи-
отеке духовного возрождения 
(библиотека №2). «Закрытыми 
пока остаются только читаль-
ные залы. Поэтому массовые 
мероприятия по-прежнему 
временно невозможны. Однако, 
онлайн-мероприятия, которые 
оказались достаточно востре-
бованными со стороны братчан, 
мы продолжим. Узнать о них 
можно на нашем сайте, планы 
мероприятий мы обновляем 
еженедельно», – прокоммен-
тировала директор МБУК «ЦБС 
г. Братска» Марина Котенко. В 
библиотеках Братска соблюде-
ны все меры безопасности. По-
сещение учреждений возможно 
только в маске.

158 ЛЫЖНИКОВ 
РЕГИОНА В БРАТСКЕ

В 33-й раз в Братске, на лыж-
ной базе Северного Артека, 
прошло открытое Первенство 
Иркутской области на призы 
Заслуженного учителя России, 
Почетного гражданина Братска 
Алексея Александровича Ино-
земцева. На турнир приехали 
спортсмены из Иркутска, Ангар-
ска, Усть-Илимска, Усть-Кута, 
Железногорска-Илимского, 
Тулуна, Саянска, Байкальска, 
Киренска, Тайшета, Бирюсин-
ска, Вихоревки, Улькана, Види-
ма. Программа включала в себя 
прохождение дистанции сво-
бодным стилем в первый день 
соревнований и классическим 
– во второй. Все спортсмены 
бежали дистанцию согласно 
своему возрасту: 1,6 км, 3 км, 5 
км, 10 км. Высокие результаты 
показали братские лыжники – 
спортсмены спортивной школы 
олимпийского резерва: Полина 
Полячкова, Любовь Бессонова, 
Алексей Бондалетов, Илья Фи-
липпов. 

НАПИШИ ТОТАЛЬНЫЙ 
НА ПЯТЕРКУ!

10 апреля Братск присоеди-
нится к ежегодной между-
народной образовательной 
акции «Тотальный диктант». 
А до тех пор все желающие 
могут подготовиться к увлека-
тельному состязанию на бес-
платных курсах в городских 
библиотеках. Каждую пятницу 
для участников Тотального 
диктанта занятия проводятся в 
Центральной городской библи-
отеке им. И. Черемных. Адрес: 
жилой район Центральный, 
ул. Рябикова, 12. Телефон для 
справок и регистрации: 42-22-
37. Занятия: 5,12, 19, 26 марта 
и 2 апреля. Начало – в 18:00. А 
в библиотеке семейного чтения 
№ 6 занятия будут проводиться 
по воскресеньям. Адрес: жилой 
район Гидростроитель, ул. Со-
сновая, 2а. Телефон для спра-
вок и регистрации: 31-08-20. 
Занятия: 7, 14, 21, 28 марта и 4 
апреля. Начало – в 16:00. По-
сещать курсы можно начать с 
любого занятия, но необходима 
регистрация (по одному из вы-
шеуказанных телефонов), так 
как на площадках ограниченное 
количество посадочных мест. 
Курсы можно посещать строго 
в защитной маске.
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Консолидация активных 
женщин, обмен опытом, 
расширение деловых 
контактов, формирование 
общественной активности, 
создание социальных 
проектов, поддержка семьи, 
материнства и детства. 
Таковы цели масштабного 
областного мероприятия. 
Тема форума в этом году – 
«Женщина и её глобальная 
миссия в новой реальности».

Традиционно братский форум при-
влекает внимание представителей зако-
нодательной и исполнительной власти, 
координационного совета профсоюзов, 
женских советов, общественных орга-
низаций, малого и среднего бизнеса, 
работников промышленных предприятий, 
социальной сферы, образования, науки, 
здравоохранения. С некоторыми участ-
никами нам удалось поговорить накануне 
форума.

СОЦИАЛЬНЫМ 
ВОПРОСАМ – ЖЕНСКИЙ 
ПОДХОД 

Наталья ДИКУСАРОВА, председатель 
комитета по бюджету, ценообразованию 
и финансовым рынкам Законодательного 
собрания Иркутской области: 

– С точки зрения значимости и ре-
зультативности Братский женский фо-
рум – это единственная в своём роде 
площадка в регионе, 
на которой соби-
раются не только 
женщины-поли-
тики, женщины-
общественни-
ки,  женщины-
руководители. 
В Братск приез-
жают женщины 
разных сфер за -
нятости. 

Важно, что в большинстве своём это 
представительницы северных территорий 
региона, которым до областного центра 
добраться и быть услышанными тут гео-
графически даже сложно. Всех участниц 
форума объединяет комплекс проблем, 
которые есть в каждой территории. С три-
буны форума они доносят эти проблемы 
до власти. 

В областном парламенте третьего со-
зыва немало женщин. После каждых вы-
боров мы делаем срез: когда-то женщин 
больше, когда-то меньше. Этот показатель 
немаловажен, поскольку многие темы и 
в первую очередь социальной политики 
должны рассматриваться с точки зрения 
женского видения. Мы с учётом материн-
ского опыта, анализа, интуиции макси-
мально приблизим к жизни принимаемые 
законы. 

Федеральная повестка также берёт век-
тор на самое активное участие женщин в 
жизни страны. К примеру, если прежде 
программа строительства детских садов 
входила в такие федеральные проекты, 

как «Образование», «Демография», сегодня 
создание условий дошкольного образо-
вания для детей до трёх лет рассматри-
вается в рамках другой программы и как 
содействие занятости женщин. Многие 
национальные проекты нацелены на 
разные аспекты социального развития и 
поддержки женщин. Значит, на женский 
потенциал государство делает серьёзную 
ставку. 

Обо всём этом будем говорить на Брат-
ском форуме, куда я приезжаю не впервые 
и всегда с удовольствием.

ОРУДИЕМ УПРАВЛЯЮТ 
МУЖЧИНЫ, НО СНАРЯДЫ 
ПОДАЮТ ЖЕНЩИНЫ

Марина ЗУБАКОВА, заместитель мэра г. 
Братска по социальным вопросам: 

–  Ф о р у м о м  в 
Д р е в н е м  Р и м е 
называлась пло-
щадь, где была со-
средоточена об-
щественная жизнь 
города и где шёл 
разговор о самом 
важном на теку-
щий момент. 

В Братске на са-
мые актуальные 
темы времени се-

годня говорят женщины. Местом встречи 
в шестой раз выбран драматический 
театр, который мы называем душой го-
рода. И стараемся в деловой обстановке 
разговору на непростые темы придать ду-
шевную атмосферу. Тем более, что форум 
«Женщины Приангарья» проходит в нача-
ле весны, в канун женского праздника. Так 
что пусть всем гостям Братск запомнится 
деловой атмосферой, конструктивной 
работой форума с радушным и красивым 
приёмом. 

С годами интерес к мероприятию воз-
растает. Сказывается и знаменитое при-
тяжение Братска, и то, что жизнь подкиды-
вает темы, требующие женского взгляда, 
чутья, подхода. В нашем городе женщины 
активны в политической, общественной и 
социальной жизни территории. Пусть их 
не так много в депутатском корпусе, зато 
в избирательных комиссиях, которые обе-
спечивают процесс волеизъявления граж-
дан, на 90 процентов заняты женщины. 

Учреждения социальной сферы – об-
разования, культуры, здравоохранения, 
спорта также в основном возглавляют 
женщины. При этом они с головой уходят в 
работу, применяют инновационные мето-
ды руководства, стремятся создать такую 
атмосферу в коллективах, чтобы работа не 
была в тягость. 

А уж женщин-общественниц, равных 
нашим братчанкам, и вовсе не сыщешь. 
Удивляет и восхищает их самоотдача, 
умение совмещать все жизненные об-
стоятельства. Много лет женский центр 
Братска возглавляла Наталья Владими-
ровна Саункина. Будучи директором круп-
ной школы, где свои и всегда непростые 
задачи, она находила время и желание 
руководить центром. 

Каждому готова подставить своё плечо и 
протянуть руку помощи Елена Евстафьев-
на Бойко, председатель комитета солдат-
ских матерей и отцов Братска и Братского 
района. Она настолько погрузилась в эту 
работу, что каждую историю с военнослу-
жащим переживает и решает как личную. 
Матери погибших солдат окружены её 
заботой и участием. Собранные усердием 
и энергией Елены Евстафьевны посыл-
ки летят в десятки адресов, где служат 
братчане. 

Такая уникальная форма занятости пен-
сионеров как Высшая народная школа в 
Братске всецело держится на женщинах. 
Диана Николаевна Шкерина, Валентина 
Викторовна Черноусова – это наши звёзды, 
которые освещают жизнь в её «серебря-
ные» годы.

ПОДДЕРЖКА ЖЕНЩИНЫ –
ПОДДЕРЖКА ВСЕЙ 
СЕМЬИ

Татьяна ЛИТВИНОВА, директор об-
ластного государственного казённого уч-
реждения «Управление социальной защиты 
населения по городу Братску»: 

– В шестой раз 
женщины Приан-
гарья – лидеры в 
разных сферах де-
ятельности собра-
лись в Братске для 
того, чтобы друг 
от друга вдохно-
в и т ь с я  н о в ы м и 
идеями, поделить-
ся личным опытом 
и достижениями в 

решении проблем реальной жизни. 
Мы готовы к откровенному разговору на 

темы, заявленные организаторами фору-
ма. Все темы продиктованы жизнью. Ровно 
год назад мы не могли предположить, что 
будем говорить о последствиях борьбы с 
пандемией. О том, что она негативно ска-
залась на занятости населения. И в первую 
очередь, женщин. 

Власти Приангарья отреагировали на 
это, предусмотрев социальную помощь 
женщинам региона на основании госконт-
ракта. По факту это помощь семье в пре-
одолении трудной жизненной ситуации. 

Социальная поддержка населения – 
важная часть работы, которая ведётся 
всеми уровнями власти, и нам интересны 
новые эффективные варианты поддержки. 

Женский форум – замечательная воз-
можность обсудить эти варианты, обме-
няться контактами с коллегами других 
районов, городов. За день плодотворной 
работы участницы здесь получают мак-
симум знаний и практических советов, за-
ряжаются энергией для новых свершений. 
Братчанкам очень приятно чувствовать 
себя хозяевами форума, женщины на-
шего города были и остаются сильными, 
состоявшимися, душой болеющими за 
дело и прилагающими все силы для того, 
чтобы рядом с ними всем было тепло и 
комфортно. 

Свои мысли, предложения мы традици-
онно оформим в резолюцию. Нам важно 
быть услышанными и чувствовать сопри-
частность в улучшении качества жизни 
людей на своей территории.

МНОГИЕ ДОБРЫЕ ДЕЛА 
ПОЛУЧИЛИ НАЧАЛО                         
В БРАТСКЕ

Ирина СИНЦОВА, председатель коми-
тета по социально-культурному законо-
дательству Законодательного собрания 
Иркутской области: 

– Я уже сбилась, 
который раз при-

нимаю участие в 
форуме «Жен-
щины Приан-
гарья» в вашем 
городе.  И в 
очередной раз 
повторяю, что 
Братск, как се-

верная столица 
региона, очень бо-

гат на общественные 
инициативы. Многие добрые, полезные 
дела получили начало в Братске. Более 
того, та традиция, которая была начата Та-
марой Павловной Захаровой – проведение 
чисто женского форума – она прижилась. 
Форум востребован, и самое главное, он 
объединяет женщин уже всех территорий. 
Это потому, что существует определённая 
женская солидарность. Второе, я на этом 
форуме встречаюсь со многими коллега-
ми, людьми, которые работают в органах 
исполнительной власти. В Братске это, 
прежде всего, я рада встрече с Мариной 
Александровной Зубаковой. Форум по-

могает нам свериться по маршрутам, от-
точить шаги в этом движении, обменяться 
опытом. 

Я хочу сказать, что Председатель Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко в 
центре внимания всегда держит тему жен-
ского участия в развитии общества, чело-
веческих отношений. Женские форумы в 
Братске, которые тематически поднимают 
проблематику времени, также являются 
подтверждением, что каждая территория 
государства является частью общества и 
заслуживает внимания. И моё отдельное 
спасибо волонтёрам Победы, которые от-
лично сработали на территории Братска и 
Братского района в юбилейном году.

ОСТРЫЙ ВЗГЛЯД                         
НА «ДИСТАНТ»

Юлия КУЛЕШОВА, директор МБОУ «Ли-
цей № 2» г. Братска: 

– Ежегодно и с большим желани-
ем откликаюсь на приглашение стать 
участником форума 
«Женщины При-
ангарья». В де-
ловом аспекте 
форум всегда 
отвечает вы-
зовам време-
ни, в эмоцио-
нальном – это 
праздник еди-
номышленников, 
деловых партнё-
ров, хороших друзей. 

В своё время Братский женский форум 
был площадкой для выработки мемо-
рандума в части реализации националь-
ных проектов. Также мы вырабатывали 
резолюции по проблемам управления в 
образовании, здравоохранении. Эти сфе-
ры, как жизненно важные, во все времена 
достойны внимания. И мы поднимаем тут 
непростые вопросы. 

Сегодняшняя встреча на площадке по 
образованию, где я являюсь модератором, 
посвящена вопросам трансформации шко-
лы в период дистанционного обучения. 

В любом уголке Приангарья каждой 
школе пришлось оперативно перестраи-
вать работу. Проблемы где в большей, где 
в меньшей степени были везде. Перестра-
ивались технически, методологически, 
личностно, в конце концов. В этой связи 
интересен не просто обмен опытом, а 
рефлексивный взгляд участников «дис-
танта».

ИНФОРМАЦИЮ                                      
С ФОРУМА – В ЖИЗНЬ

Любовь МАЦЕЙКО, председатель объ-
единённого профсоюза Братской лесопро-
мышленной площадки: 

– Наша организация на братской зем-
ле, включая город и район, состоит из 
нескольких подразделений. Стараемся 
получить такую квоту на женский форум, 
чтобы в состав участников вошли пред-
ставительницы каждого подразделения. 
На пятом форуме мы обогатились бесцен-
ным опытом по организации временного 
пространства занятой женщины. 

 

ВМЕСТЕ СДЕЛАЕМ БОЛЬШЕ!
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На самом деле 
это очень важно 
так распределить 
время, чтобы за 
рамками профес-
сиональной де-
ятельности его 
хватало на семью, 
детей, собствен-
ные увлечения, 
общественную 
нагрузку, уход за 
собой .  Советы 
психолога, при-
меры из жизни 

активных женщин после форума лесохи-
мики тиражировали на своих производ-
ственных площадках, заводах. 

Приятным и полезным открытием для 
наших участниц стала информация о том, 
что студенты Братского медицинского 
колледжа на основе волонтёрства учат 
жителей города основам ухода за лежа-
чим больным в домашних условиях. Мне 
известны люди, которые прошли такие 
курсы и очень благодарны студентам. 

На шестом форуме также готовы напи-
таться практическими советами, полез-
ной информацией. Наши представители 
распределены по всем дискуссионным 
площадкам.

ЗДОРОВЬЕ ЖЕНЩИНЫ – 
ОСНОВА ДЕМОГРАФИИ

Ирина ПЕТШИК, член общественной 
палаты Иркутской области: 

– Форум в Братске 
замечателен уже 

тем, что боль-
шинство участ-
н и ц  з д е с ь 
–  же н щ и н ы 
с  се в е р н ы х 
районов Ир-
кутской обла-
сти. Мы знаем, 

что  жизнь  на 
севере труднее, 

сложнее. Вот такие 
встречи – полезные по содержанию и 
приятные в эмоциональном плане – очень 
нужны. 

Деятельные, активные женщины встре-
чаются после долгой зимы. Тем более, 
нынешней зимы, которая огромным гру-
зом пандемии и борьбы с новой корона-
вирусной инфекцией легла, в том числе, и 
на женские плечи. Врачи, средний меди-
цинский персонал, санитарки в сложных 
профессиональных условиях провели 
это время. Женщины-руководители ме-
дицинских учреждений на своих плечах 
вывозили работу по перепрофилированию 
больниц, открытию новых отделений и 
прочее. За рамками занятости в здраво-
охранении другие женщины становились 
волонтёрами. 

Поскольку темой форума в 2021 году 
является здоровье, мы будем говорить 
о том, что расслабляться рано, беда не 
ушла. Всерьёз надо отнестись к реаби-
литационным мероприятиям для тех, 
кто переболел. Это задача лечебно-про-
филактических учреждений, где также в 
основном женский персонал. 

Поговорим на форуме о женском здоро-
вье как основе демографии. Волонтёрство 
расширяет границы, поделимся опытом, 
кто и как этот ресурс использует для ре-
шения проблем на территориях. 

Делегация общественной палаты Ир-
кутской области готова рассказать, как на 
условиях волонтёрства мы смогли органи-
зовать комнату отдыха для медперсонала 
Баяндаевской районной больницы. Благо-
дарности врачей за то, что у них появилось 
уютное место, где можно перевести дух, 
выпить чашку кофе в короткий перерыв на 
смене, не было предела.

ДЕВИЗ НАШЕЙ СЕМЬИ: 
ОДИН В ПОЛЕ НЕ ВОИН

Елена ШЕВЕЛЕВА, учитель гимназии,                  
г. Тулун: 

– В данном форуме принимаю участие 
впервые, поэтому с волнением ждала 
поездки и работы в рамках форма. При-
ветствую его тему, для меня, мамы троих 
приёмных детей, особо важен вопрос 
правильного воспитания ребят в условиях 
современной реальности с её победо-
носным шествием или даже нашествием 
цифровых технологий, гаджетов. Очень 
хочется при всей этой реальности воспи-
тать в детях уважение к старшим, любовь 
к Родине, труду, душевную щедрость и 
соучастие. 

Осенью 2015-го раздался звонок из ор-
ганов опеки города Тулуна с предложени-
ем посмотреть маленькую девочку. После 
звонка мы не то что поехали, помчались на 
знакомство с нашим счастьем. Малышке 
было всего четыре месяца. Из брошен-
ной девочки она стала нашей. Пережили 
проблему неприятия приёмных семей 
обществом, осуждения, оскорбления, при-
стальное внимание к воспитанию ребенка. 
Обидно, что непонимание было даже со 
стороны некоторых близких, друзей. 

Всё пережили, стали активной семьёй, 
участвующей в конкурсах, общественной 
жизни Тулуна, района, области. Три года 
назад, являясь с супругом волонтёрами 
благотворительного фонда «Дети Байка-
ла», увидели видеоанкету 12-летних ребят 
Раджа и Самиры. Дети с особенностями 
развития успели пережить в свои годы 
разочарование, жестокость, злость. Мы 
приняли их в семью и взяли общий курс 
на доброту – помощь пожилым людям, 
детям из малоимущих семей, бездомным 
животным. Позади их детские страхи и 
обиды, впереди жизнь в большой, друж-
ной, трудолюбивой семье. Сегодня у нас 
нет жизни без наших детей, скучаем, пере-
живаем, когда они болеют или что–то не 
получается у них, а у них – без нас. Наш 
папа носит высокое конкурсное звание 
«Отец золотое сердце». В Тулунском 
районе активно действует и ведёт свою 

работу в 24 муниципальных образованиях 
«Совет женщин», созданы клубы молодых 
семей, советы отцов, комитет солдатских 
матерей, комитет многодетных матерей, 
общественное объединение «Очаг добра». 

Мы всё делаем, чтобы жизнь на селе 
была разнообразной и форумы, подобные 
братскому, расширяют деловые контакты, 
мы видим своих единомышленников, чув-
ствуем себя большой командой, которая 
готова менять мир к лучшему и уже делает 
это. А девиз нашей семьи также актуален в 
этом деле – делать мир сильнее и добрее.

У ДОБРОТЫ ЕСТЬ ИМЯ – 
ЧЕЛОВЕК

Екатерина ЧИКАНОВА, директор Брат-
ского МКУ «Центр молодёжных инициа-
тив»: 

– Судя по опыту участников форума, я 
здесь почти новичок, т. к. только второй 
раз присутствую на таком мероприятии. 
И расцениваю форум 
как возможность 
сформировать 
для себя ви-
дение новых 
социальных 
проектов. 

В этот раз 
мне оказано 
доверие стать 
модератором 
площадки «Но-
вый уровень добро-
вольческих инициатив». Добровольчество, 
волонтёрское движение в нашей стране 
удостоены внимания руководства страны 
на уровне Президента России. Затянув-
шийся период пандемии, самоизоляции 
ярко показал, насколько важно вовремя 
протянуть руку помощи, оказать поддерж-
ку, а порой и спасти человека. 

Первое, что сделали наш добровольцы 
с начала пандемии, так это подключились 
к всероссийской акции «Мы вместе». 
Была организована горячая линия, она 
и сегодня в действии, по доставке про-
дуктов пожилым людям и медикаментов 
инфицированным. Молодёжь категории 
14-35 лет оказала помощь более чем 1,5 
тыс. братчан. 

Важно понимать, что добровольчество 
не ограничивается указанными возраст-
ными рамками. Существует и проявляет 
себя в деле так называемое «серебряное 
волонтёрство». Об этом мы будем отдель-
но говорить на форуме, поскольку те, кто 
в зрелом возрасте встаёт в ряды добро-
вольных помощников, не просто приносят 
пользу другим, но и для себя решают про-
блему социализации в обществе. Когда за-
вершена активная трудовая деятельность 
и появилось много свободного времени, 
важно занять его полезным делом. 

Одним словом, у волонтёрства много 
направлений и мы готовы их сегодня 
обсуждать.

ОРГАНИЗАЦИИ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
НУЖНА ПЕРЕЗАГРУЗКА

Марина СЕРЁДКИНА, главный врач ОГ-
БУЗ «Братская районная больница»: 

– Будучи дваж-
ды участницей 
форума «Жен-
щины Приан-
гарья» в Брат-
ске, могу ска-
зать, что нет 
альтернативы 
этой площад-
ке. Причём не 
только на север-
ной стороне реги-
она, но и в его сердце. 
Здесь же собираются самые сильные, 
самые лучшие представительницы жен-
ского сообщества от разных территорий. 
Те самые, что успевают всё и на работе, 

и в общественной жизни, и при том обе-
спечивают «погоду в доме». 

Прошедший 2020 год надолго, если 
не навсегда в истории человечества 
останется годом борьбы с новой коро-
навирусной инфекцией. На дискуссион-
ной площадке с участием начальника 
отдела по организации медицинской 
и лекарственной помощи по городу 
Братску министерства здравоохранения 
Иркутской области Татьяны Никитиной 
мы сегодня будем говорить о том, как 
здравоохранение региона приняло этот 
вызов. О том, что можно изменить в ор-
ганизации нашей системы, чтобы впредь, 
когда потребуется мобилизация сил, эта 
организация была чёткой, выверенной. 
Пока же нам зачастую приходилось дей-
ствовать «с колёс». 

Поговорим всерьёз о восстановительной 
медицине. В содокладчиках у меня на 
площадке выступит Любовь Воробьёва, 
главный врач санатория «Юбилейный». На 
базе этого лечебно-профилактического 
учреждения проходят реабилитацию па-
циенты, переболевшие COVID-19. Дмит-
рий Ульянов, зам. главного врача ГБ-5, 
расскажет об организации амбулаторной 
помощи в лечении этого заболевания. А 
энтузиасты закаливания о том, насколько 
эта форма оздоровления способствует 
повышению иммунитета.

В УСТЬ-ИЛИМСКЕ БОЕВОЙ 
ОТРЯД ЖЕНЩИН

Виталий ПЕРЕТОЛЧИН, председатель 
комитета по законодательству о госу-
дарственном строительстве области и 
местном самоуправлении Законодатель-
ного собрания Иркутской области: 

– В прошлом году 
я сделал для себя от-
крытие, что в нашем 
регионе, в соседнем 
с  Усть-Илимском 
Братске проходит 
такой важный, ин-
тересный, полезный 
сбор женщин. При 
всём при том, что 
большинство руко-
водящих постов в ос-

новных сферах жизни занимают мужчины, 
женщины были и продолжают оставаться 
наиболее активной частью общества. 

Мудрые, красивые, щедрые – они ста-
новятся движущей силой в отстаивании 
интересов своих детей, земляков, под-
руг. На примере Усть-Илимска так было 
с сохранением филиала Байкальского 
государственного университета. Женщи-
ны-матери студентов, женщины– препо-
даватели вуза, просто жительницы города 
и в пикеты вставали, и петиции писали. Су-
мели убедить и доказать необходимость 
работы филиала. 

В избирательном округе я всегда с 
вдохновением рад получить дельные 
предложения, пополнить портфель на-
казов, встречаюсь с общественными 
объединениями. И в Усть-Илимске, и в 
районе ветеранские организации у нас 
возглавляют женщины. Плодотворно 
работает городской совет женщин под 
руководством Оксаны Васильевой. 

На форуме «Женщины Приангарья», 
уверен, будут подняты вопросы, которые 
потребуют законодательного решения. С 
коллегами по областному парламенту мы 
возьмём их в работу. 

СЕВЕРНАЯ СТОЛИЦА

VI ЕЖЕГОДНЫЙ ФОРУМ «ЖЕНЩИНЫ ПРИАНГАРЬЯ» ПРОХОДИТ СЕГОДНЯ В БРАТСКЕ. 
ПРИВЕТСТВУЕМ УЧАСТНИКОВ!
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ДУМА БРАТСКА

Безвозмездную помощь оказала специ-
алист-реаниматолог Ксения Заливахина. 
Она предоставила сертификаты на массаж 
для детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья. 

– Предоставляем сертификаты на сеансы 
адаптивной физкультуры, – пояснила Ксе-
ния Заливахина. – Вы (организаторы – прим. 
ред.) можете сами определить нуждаю-
щихся детей, кому сейчас нужна помощь.

Также в этом году к благотворительному 
проекту присоединилась психотерапевт, 
руководитель российско-израильского 
психолого-коррекционного центра «Нис-
сим» в Братске Ирина Иванова. Специ-
алист предоставила сертификаты на 
оказание психологической помощи детям 
и родителям. В команде нуждающимся 
оказывают помощь такие врачи, как нев-
ролог, психиатр, педиатр.

– Мы также оказываем помощь родите-
лям, которые сталкиваются со сложностя-
ми при воспитании детей с ограниченными 
возможностями здоровья, особенных 
детей, – пояснила Ирина Иванова. – По-
тому что часто бывает и эмоциональное 
выгорание… Естественно, оказывается и 
помощь самим детям. 

Организатор благотворительного аукци-
она «Щедрый вторник» в Братске Лариса 
Павлова поблагодарила меценатов за тра-
диционное активное участие и оказанную 
поддержку.

– Надеемся, что мы все станем до-
брыми друзьями, – подчеркнула Лариса 
Павлова. – А ваша помощь поистине будет 
эффективной.

МЕЦЕНАТЫ ПРЕДОСТАВИЛИ СЕРТИФИКАТЫ 
НА ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЕ ПРОЦЕДУРЫ В РАМКАХ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Так, за значительный вклад в развитие 
образования в Иркутской области были 
отмечены директор муниципального 
бюджетного общеобразовательного уч-
реждения «Лицей № 2» Юлия Кулешова и 

заместитель директора государственного 
общеобразовательного казённого учреж-
дения Иркутской области специальной 
(коррекционной) школы № 27 Наталья 
Чумакова. 

Также за особые заслуги к награде был 
представлен начальник МУ МВД России 
«Братское» полковник полиции Юрий 
Мирошник. 

Олеся КЛЕШКОВА

ДЕПУТАТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ РЕГИОНА 

Помощь разная нужна. В Думе Братска состоялась 
передача сертификатов на оздоровительные процедуры                                             
для тяжелобольных нуждающихся детей в благотворительный 
фонд «Единство».

На заседании Думы Братска 
19 февраля депутаты 
Законодательного собрания 
Иркутской области наградили 
братчан почётными 
грамотами. 

НАГРАДИЛИ 
БРАТЧАН 
ПОЧЁТНЫМИ 
ГРАМОТАМИ

С 2019 года главным режиссёром 
театра стал Валентин Зверовщиков. 
Гастроли театра проходили в Иркутске, 
Красноярске, Усть-Илимске. Театр ак-
тивно участвует в фестивалях и конкур-
сах. Так, свои работы он представлял на 
Международном театральном фестивале 
современной драматургии им. А. Вам-
пилова, на международном фестивале 
национальных театров «Алтан Сэргэ», на 
фестивале в г. Тара, на фестивале театров 
малых городов России в г. Дубна, между-
народном театральном фестивале «У 
Троицы» в Сергиевом Посаде. Театраль-
ные критики единодушно отмечают, что 

братский театр – «непосредственный, 
живой и экспериментальный».

В 2016 году Братский драматический 
впервые стал организатором театрально-
го фестиваля «У Братского моря», в кото-
ром приняли участие труппы из Братска, 
Ангарска, Усть-Илимска. Фестиваль стал 
ежегодным, география его расширилась – 
теперь на него приезжают со всей России.

В день юбилея, 26 февраля, зрителям 
был представлен спектакль «Балаган», в 
котором актёры задаются вопросом: «А 
как же мы без театра?». Затем творческий 
коллектив поздравили мэр Братска Сергей 
Серебренников, председатель город-

ской Думы Лариса 
Павлова, заммини-
стра культуры Ир-
кутской области 
Олеся Полунина, 
депутат Законодательного Собрания ре-
гиона Николай Труфанов.

Кульминацией вечера стало вручение 
сертификата от компании En+ Group, в 
которую входят городские ТЭЦ и Брат-
ская ГЭС, на реконструкцию театральной 
гостиной. В рамках соцпартнерства на 
создание нового пространства для во-
площения необычных театральных форм 
направят 4 млн руб.

– Труппа и весь персонал театра нако-
пили столько энергии и творческих идей 
за прошедший год! – сказал Сергей Сере-
бренников. – Зрители получили сегодня 
огромное удовольствие: посмеялись, посо-
чувствовали героям. Ремонт театральной 
гостиной – это то, чего давно не хватало. 
Это наш совместный подарок от компании 
и города. 

– Мы давно мечтали об этом, потому что 
наш театр не имеет других помещений, 
кроме фойе и зрительного зала. Наши 
ребята фонтанируют идеями, но про-
странства не хватает. И вот наша мечта 
сбылась. Это подарок всем поклонникам 
театрального искусства, – отметила ди-
ректор театра Любовь Кудряшова.

Основой обновлённого помещения 
станет камерная сцена. Она позволит 
театру увеличить репертуар за счет моно-

КУЛЬТУРА

НЕПОСРЕДСТВЕННЫЙ, ЖИВОЙ, 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ...
БРАТСКОМУ ДРАМТЕАТРУ – 35! 
О нём знают далеко за пределами Иркутской области. В разное 
время с театром сотрудничали и сейчас продолжают работать 
режиссёры из Москвы, Санкт-Петербурга, Петропавловска-
Камчатского, Новосибирска, Иркутска, Кемерово, Томска. 

спектаклей, осуществлять театральные 
эксперименты, проводить читки пьес. Она 
будет востребована у братских зрителей 
и гостей города, станет новой точкой при-
тяжения. Сейчас гостиная работает только 
в режиме кафе, открывающегося в дни 
показа спектаклей.

– Театр позволяет нам узнать много 
нового, показывает глубину человече-
ских чувств, несет свет и добро людям, 
и за это мы его ценим, – сказал директор 
Братской ГЭС Евгений Стрелков. – Вклад 
компании в развитие драмтеатра – это 
часть масштабной социальной програм-
мы, которую компания реализует давно 
во многих городах России. Основная цель 
– улучшение качества жизни населения в 
городах присутствия компании. 

– Ровно 35 лет назад вы подарили брат-
чанам первый спектакль, – сказала Лариса 
Павлова, – и с того времени оттачиваете 
свое мастерство. Об этом свидетельству-
ют и любовь зрителей, и ваши много-
численные награды. Когда оказываешься 
в театре, видишь актеров, то забываешь 
обо всем. Настолько погружаешься в 
атмосферу, что все проблемы остаются 
далеко. Это может подтвердить каждый 
зритель. Мы гордимся нашим театром, 
замечательными актерами!
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СВЕТ «ОГНЕЙ АНГАРЫ» О ЧЁМ ПИСАЛА
 ГАЗЕТА?

8 МАРТА, 1960 ГОД
ДЕВУШКА, СЛЫШИТЕ?

Кто хоть раз видел, как работают 
телефонистки, тот никогда не забудет 
бесконечного мелькания красных, бе-
лых, зелёных вспышек, перекрёстного 
щёлканья шпуров, безостановочного 
движения гибких рук и потока отрыви-
стых слов: «Первый... Вызываю... Гово-
рите… Занят…». И так до конца смены, 
пока переставляешь вилку из гнезда. 
Нина Забродская, обычная девчонка из 
далёкого Забайкальского рудника, не 
смела и говорить о своём желании стать 
телефонисткой, когда её ровесницы меч-
тали о работе учителя, врача, артистки, 
трактористки или ткачихи. Но тайная 
мечта исполнилась, потому что семья 
Нины перебралась в Братск. Сразу по-
сле школы девушка устроилась в узел 
связи Правого берега. А когда вскоре 
скоропостижно скончался отец и при-
шлось искать более денежную работу, 
Нина устроилась в котлован плотины. 
Сегодня у телефонистки Забродской 
самые лучшие показатели: она чётко 
обслуживает абонента за 2-3 секунды. 
В знак благодарности за труд сотни ме-
таллических гнёзд подмигивают Нине 
огоньками вызовов, и она чувствует себя 
самой счастливой на земле. 

МАСТЕР БЕЗ МАТА
Среди штабелей, досок и брёвен 

на лесной бирже «Падунские пороги» 
мелькает фигурка маленькой женщины, 
похожей на домовитую, трудолюбивую 
пчелу. На самом деле это старший ма-
стер отгрузки леса Мария Новикова. 
Ее «улей» – лесное хозяйство – пахнет 
смолой. В ноябре 1956-го Мария Григо-
рьевна с мужем приехала по зову сердца 
строить Братскую ГЭС. Начала рабочей 
на лесозаготовках. Мать семейства 
уходила на лесосеку, когда ещё петухи 
глотку не продрали, возвращалась по 
темноте. С прошлого года она – старший 
мастер левобережного лесозавода. Пока 
ей приходится трудно: мужики-масте-
ра, где нужно, и прикрикнуть могут, 
и бутылку крановщику поставить для 
скорой разгрузки. 

А мастер Новикова берёт грамотной 
расстановкой рабочей силы и личным 
контролем погрузки каждого вагона. 
У неё всегда чёткость по количеству и 
сортности леса. И результат – вот он: 
в феврале 60-го бригады Марии Гри-
горьевны погрузили 5337 кубометров 
продукции, что на 1300 больше нормы.

ХОРОШИЕ ДЕВЧАТА, 
НАДЁЖНЫЕ ПОДРУГИ

Маша Ткачёва и Катя Богатикова при-
внесли в бригаду плотников тёплую, 
домашнюю атмосферу, заставили ребят 
подтянуться, стать скромнее и культур-
нее. Большинство бригады девушки 
убедили в необходимости учёбы в 
вечерней школе. После смены Катя и 
Маша тоже рядом с мужчинами: смело 
выходят в рейды народной дружины. 
Когда бригада в честь 90-летия Лени-
на решила взять на себя повышенные 
обязательства, мы думали, девчонки 
остановят нас в цифрах, а они, напро-
тив, добавили: «Давайте апрельскую 
плановую выработку увеличим на 50 
процентов», – предложила Катя. И вся 
бригада согласилась».

За месяц до того, как появиться замку 
на дверях «Падуна», «Огоньки» вышли с 
небольшой заметкой о том, что на всех 
предприятиях общественного питания 
Братскгэсстроя прошла проверка, пред-
ставители главного управления рабочего 
снабжения Министерства строительства 
электростанций решили на месте убедить-
ся, как кормят строителей. В целом работа 
была оценена хорошо, но больше всего на 
инспектирующих произвёл впечатление 
ресторан «Падун». В меню огромное раз-
нообразие блюд, на кухне и в зале – иде-
альный порядок, в книге жалоб – чистые 
страницы вот уже год, зато в книге отзы-
вов за три месяца – 380 благодарностей.

КАК МОСКВИЧИ ШЛИ В РЕСТОРАН, 
ЧТОБЫ ПОСМОТРЕТЬ НА БРАТСК

«Падун» – первый ресторан Братска

 ОТЗЫВЫ С ВДНХ
 «Мой папа на выставке отказался смотреть другие 

места и целый вечер в вашем ресторане ел сибирские 
пельмени», Маша Голикова

 «Очень благодарны за отличную кухню, приятную ат-
мосферу. За душевное обслуживание большое спасибо 
официантке Лиле Кублис», космонавт Беляев

 «Молодцы, сибиряки! И строить умеете здорово, и кор-
мите отменно, и город свой любите!», гости из Ленинграда 

 «Мы отправим к вам столичных официанток, пусть 
учатся у вас, сибирячек, культуре обслуживания», маши-
нисты метро Котов, Грибов, Николаев

 «Если вы так же готовите у себя на Падуне, мы искренне 
завидуем строителям Братской ГЭС», без подписи

22 февраля на 100 году ушёл 
из жизни 

Александр Ильич 
ТОРЧЕНЮК

– участник Великой Отече-
ственной войны, кавалер орде-
нов Славы 2 и 3 степени, Ордена   
Отечественной войны 2 степе-
ни, награжденный медалями 
«За отвагу», «За Победу над Гер-
манией», «За взятие Варшавы», 
«За взятие Берлина», «Ветеран 
труда», юбилейных медалей, 
участник Парада Победы на Красной площади 
в Москве в 2005 году. 

Родился 22 июня 1921 года в поселке 
Уйгат Тулунского района в крестьянской 
семье. В 1936 году закончил четыре 
класса, возможности учиться дальше 
не было. До призыва в армию в 1940 
году трудился в колхозе. До 1942 года 
служил во Владивостоке, а затем до 
Победы геройски воевал на передовой 
в войсковой разведке. В 1945 году уча-
ствовал во взятии Берлина, во встрече 
на Эльбе с союзниками. Мобилизовался 
в мае 1946 года. Вернулся в родную Си-
бирь. Работал в леспромхозе на валке 
и сплаве леса, затем трактористом и 

шофером. В 1973 году стал братчанином. Ра-
ботал в Плехановской лесоперевалочной базе. 

Подняли с супругой Полиной Сергеевной ше-
стерых детей. Эту работящую замечательную 
семью с большим уважением вспоминают одно-
сельчане – жители посёлка Сухой. Александр 
Ильич был заводилой и душой многих добрых 
начинаний в посёлке, первым председателем 
местного совета ветеранов. Очень серьезно от-
носился к военно-патриотическому воспитанию 
молодёжи, был частым и желанным гостем в шко-
лах Правого берега. Был невероятно отзывчивым, 
доброжелательным, принципиальным и весёлым.

Все, кто знал Александра Ильича, городской 
Совет ветеранов и Совет ветеранов Правобереж-
ного района приносят искренние соболезнования 
его родным и близким. Светлая память о нем 
навсегда останется в наших сердцах!

Братский город-
ской и  Центрального 
района Советы вете-
ранов с прискорбием 
извещают, что на 95 
году ушла из жизни 
участник Великой 
Отечественной вой-
ны 

САМЫКИНА 
 Рабига 

Идрисовна. 
Выражаем искрен-

ние соболезнования 
родным и близким.

В августе 1968-го братчане 
пережили неприятность:                       
без малого на месяц 
закрылся ресторан «Падун». 
А если учесть, что заведений 
ресторанного типа в городе                      
на тот момент не было, утрата 
оказалась очень заметной.                        
И это ещё хорошо, что газета                                  
«Огни Ангары» успела 
предупредить жителей. 

МАСТЕРОВ ЖДУТ НА ВЫСТАВКЕ
Через месяц после той проверки в адрес 

УРСа Братскгэсстроя пришла телеграмма: 
«За хорошую работу Министерство тор-
говли СССР и ЦК ВЛКСМ предоставляет 
коллективу ресторана «Падун» право 
участвовать в смотре-конкурсе лучших 
предприятий общественного питания 
страны на Выставке достижений народ-
ного хозяйства СССР в г. Москва». 

Представлять город и всю Сибирь надо 
было в течение трёх недель, поэтому в 
Москву наш ресторан отбыл практически 
всем составом в 60 человек во главе с ди-
ректором ресторана Сергеем Баразговым 
и секретарём комитета комсомола Лево-
бережного ОРСа Клавдией Дубыниной. 

Ехали прославить Братск, ставка была 
сделана на цвет коллектива – лучших по-
варов и официантов Надежду Стрекачеву, 
Галину Дмитриеву, Владимира Беляевско-
го, Наталью Молчанову, Зинаиду Тяганову, 
Татьяну Трушкину, Галину Боронову, Екате-
рину Коновалову. На них равнялись и дру-
гие члены коллектива. Оркестр ресторана 
также отбыл с коллегами по заведению.

УСПЕШНЫЙ СТАРТ
Выставка в Москве стартовала в середи-

не августа, а уже через неделю в Братск 

прилетел отчёт. В нём говорилось, что с 
первых дней павильон братчан завоевал 
внимание москвичей и гостей столицы. 
Своей очереди за столик в «Падун» люди 
ждут по 2-3 часа. Братчанам даже неловко 
перед соседями – рестораном «Ташкент», 
где всегда свободно. 

Для работы нашего ресторана была 
предоставлена площадка «Подковы» – 
главного ресторана ВДНХ. Одесситы и 
уральцы, украинцы и татары, моряки и 
геологи, студенты и спортсмены – все 
хотели попробовать оригинальные блю-
да из меню далёкого ресторана. «Падун» 
щед ро предлагал посетителям свинину 
«Заверняйка», цыплёнка «Кедрач», со-
лёные рыжики, брусничный морс, карто-
фельные орешки, шанежки с черёмухой и, 
конечно же, наши знаменитые пельмени. 
А ещё предоставлял возможность почув-
ствовать атмосферу истинно сибирского 
гостеприимства. 

Между тем сибиряки не просто радова-
ли и удивляли посетителей удивительной 
кухней, культурой обслуживания, отлич-
ной музыкой, но и организовали на базе 
своего ресторана музей-лекторий. 

Сам павильон ресторана был оформ-
лен огромными фотографиями из 
истории строительства Братской ГЭС, 
города. Сергей Баразгов из Братска в 
Москву прихватил негативы фото-
мастера Николая Перка, затем в 
столице нашёл мастерскую, ко-
торая сделала фото большого 
формата. Пока исполнялся за-
каз, официантки рассказывали 
посетителям о Братске, о нашем 
чудном крае, его людях. Подавая 
готовое блюдо, знакомили 
как с его компонентами, 
так и с историей, вариан-
тами подачи.

ЗАПАСОВ                                
НЕ ХВАТАЛО

Каждое утро задолго 
до открытия ресторана 
повара, кондитеры на-
готавливали запас блюд в 
надежде, что уж сегодня-
то точно всем хватит. А 
глядишь, всё съели, не-
смотря на бесконечную 
готовку заказных блюд. 

Недаром по итогам выставки всем по-
варам и официантам был повышен про-
фессиональный разряд. В то время, как 
в обычном режиме для этого нужно три 
года трудиться плюс ещё экзамен сдать. 

Привезли братчане на ВДНХ даже 
магнитофон с бобинами записей испол-
нителей нашего города. В то время был 
очень популярен молодёжный музыкаль-
ный квинтет. Репертуар песен у ребят 
разнообразный, с преобладанием в нём 
сибирской тематики. 

Ещё в большем выигрыше оказывались 
вечерние посетители ресторана «Падун» 
в Москве. Они могли посмотреть 15-ми-
нутный фильм о Братске и послушать 
интересный рассказ метрдотеля Инны 
Аленицкой о том, как молодёжь на бере-
гах Ангары «с кола», как говорят в Сибири, 
начинала строить город, а сегодня здесь 
уже готовится к сдаче в эксплуатацию 
Братская ГЭС и сам город расправляет 
крылья. С большим удовольствием гости 
отдыхали и танцевали под оркестр ресто-
рана из шести бравых музыкантов. 

По возвращении домой вместе 
с грамотами и благодарностями 
Министерства торговли, ВДНХ, ЦК 

комсомола 42 членам коллектива 
ресторан «Падун» директор Баразгов 

покажет трёхтомник с 1300 отзывами 
о работе братских мастериц кухни, 
официантов, организаторов. Таким 
количеством наград не могли по-

хвастать представители ни одной 
республики или области, рабо-
тавшие рядом с «Падуном» на 
ВДНХ в августе 1968 года. 

Алла ТИРСКИХ
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С ослаблением ограничительных мер, 
связанных с пандемией, муниципальные 
учреждения культуры возобновили прове-
дение массовых мероприятий. 23 февраля 
яркий концерт, посвященный Дню защитни-
ка Отечества, состоялся в ТКЦ «Братск-АРТ». 
Спустя четыре дня, во Дворце искусств по-
корял сердца братчан ансамбль казачьей 
песни «Ладья». На 8 марта в ТКЦ «Братск-
АРТ» запланирован большой концерт в честь 
Международного женского дня.  

И СНОВА ПРАЗДНИК!И СНОВА ПРАЗДНИК!


